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Niederschrift über die 17. Sitzung des Ausschusses für Kultur, Schule 

und Sport des Rates der Stadt Coesfeld am 31.03.2004, 17:00 Uhr, 
Großer Sitzungssaal, Rathaus, Markt 8  

 
 

Anwesenheitsverzeichnis: 
 

Vorsitzender anwesend abwesend abwesend bei Punkt 

Rungenhagen, Wolfgang X   
 
 

Stimmberechtigte Mitglieder anwesend abwesend abwesend bei Punkt 

Allewelt-Bolwerk, Brigitte X   
Chille, Karl X   
Cramer, Maria X   
Exner, Brigitte X   
Goerke, Dieter X   
Güldenhöven, Erwin X   
Hagemann, Norbert X   
Locher, Maria X   
Quiel, Michael X   
Büscher, Karlheinz X  als Vertreter für Frau Böcker 

Prüfe, Horst X   
Vogt, Hermann-Josef X   
 

Beratende Mitglieder anwesend abwesend abwesend bei Punkt 

Ettlinger, Waltraut X   
Schall, Sybille X ab 17.47 Uhr 5 - 8 
 

Von der Verwaltung anwesend abwesend abwesend bei Punkt 

1. Beigeordneter Backes X   
Fachbereichsleiter Hessel X   
Fachbereichsleiter Dickmanns X ab 18.05 Uhr 6 - 8 
 
Herr Kentrup als Schriftführer. 
 
 
Herr Vorsitzender Rungenhagen eröffnete um 17:03 Uhr die Sitzung und stellte die ordnungsgemä-
ße Einberufung sowie die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 
 
Die Sitzung endete um 18:22 Uhr. 
 
Unterbrechung der Sitzung von    bis    Uhr. 
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A) Öffentliche Sitzung 
 
1. Bericht der Verwaltung 

 
 
Vorlage 94/2004 

2. Bericht zur Abwicklung der Umbaumaßnahmen im Bestand der "Freiherr-
vom-Stein-Realschule" 
 
 
Vorlage 102/2004 

3. Auflösung der Schulkindergärten 
 
 
Vorlage 98/2004 

4. Antrag der CDU-Fraktion zum Abitur nach 12 Jahren 
 
 
Vorlage 107/2004 

5. Erweiterung der Kardinal-von-Galen-Schule Lette 
 
 
Vorlage 93/2004 

6. Aufstellung von Richtlinien über den Einsatz und die Verwendung der Mittel 
der Sportpauschale 
 
 
Vorlage 95/2004 

7. Budgetbericht für das Budget 03 - Bildung, Kultur, Freizeit 
 
 
Vorlage 92/2004 

8. Anfragen der Ausschussmitglieder 
 
 
Vorlage 96/2004 
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Erledigung der Tagesordnung: 
 
 
A) Öffentliche Sitzung 
 
 
 
 
Punkt 1 der Tagesordnung 
Vorl. 94/2004 
KSS 

 Bericht der Verwaltung 
 
 

Bericht der Verwaltung 
 
Der Ausschuss nahm die Ausführungen über folgende Angelegenheiten zur Kenntnis: 
 
a) Offene Ganztagsschule 
    Herr Hessel berichtete, dass vom Ausschusses für Kultur, Schule und Sport in der letzten        
    Sitzung beschlossen worden sei, zunächst Gespräche mit den Grundschulleitungen auf- 
    zunehmen. Dieses Gespräch habe stattgefunden. Vier von 9 Schulen hätten die Absicht  
    bekundet, die Offene Ganztagsschule im nächsten oder spätestens bis zum Jahre 2007  
    einzuführen.  
    Aufgrund des starken Interesses sei in Abstimmung mit den Schulen eine Projektgruppe 
    eingerichtet worden, die den weiteren Prozess zur Einführung der Offenen Ganztags- 
    Schulen begleiten soll. In der Projektgruppe seien interessierte Schulleitungen, Vertreter  
    der beiden Übermittagsbetreuungseinrichtungen, der Koordinator des Kreisschulamtes 
    für die Offenen Ganztagsschulen, ein Elternvertreter und von der Verwaltung der Dezer 
    nent und ein Vertreter des Jugendamtes und des Fachbereiches 40 vertreten. Wegen des  
    Umfanges der einzuleitenden Maßnahmen, der Notwendigkeit pädagogische Betreu- 
    ungskonzepte zu entwickeln und Bedarfsabfragen bei den Eltern durchzuführen, hät- 
    ten sich die Projektgruppenteilnehmer entschlossen, die Projektleitung einer jungen Päda 
    gogin zu übertragen, die auf Honorarbasis tätig sein wird. Neben den pädagogischen  
    Konzepten werde sie auch die Förderanträge vorbereiten, die bis spätestens Ende Januar  
    2005 gestellt werden müssen. Es sei davon auszugehen, dass evtl. schon in der nächsten  
    Sitzung ein Grundsatzbeschluss dahingehend gefasst werden könne, an welchen Schulen  
    tatsächlich eine Offene Ganztagsschule eingerichtet werden kann.  
 
b) Anmeldeverfahren zu den weiterführenden Schulen im kommenden Schuljahr 

Herr Hessel teilte mit, dass die Grundschulanmeldungen bereits in der letzten Sitzung 
kommentiert worden seien. Viele Verfahren hinsichtlich der Schulfähigkeit der Antragskin-
der seien noch nicht abgeschlossen, so dass noch keine genauen Zahlen vorliegen. 
 
Folgende Anmeldezahlen bei den weiterführenden Schulen seien jetzt bekannt: 
 
Kreuzschule     53 SchülerInnen  2 Eingangsklassen 
Anne-Frank-Schule    67 SchülerInnen  3 Eingangsklassen 
 
Freiherr-vom-Stein-Realschule 109 SchülerInnen  4 Eingangsklassen 
Theodor-Heuss-Realschule 112 SchülerInnen  4 Eingangsklassen 
 
Heriburg-Gymnasium    81 SchülerInnen  3 Eingangsklassen 
Gymnasium Nepomucenum 112 SchülerInnen  4 Eingangsklassen 
 
Zusammenfassend sei festzustellen, dass die Anmeldezahlen erfreulich ausgeglichen 
sind, wobei eine Umverteilung bei den Realschulen in einer Größenordnung von 8 Schü-
lerInnen aus Coesfeld zu Gunsten der Freiherr-vom-Stein-Realschule vorgenommen wur-
de.  
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Herr Backes begründete dies mit dem Wunsch der überwiegenden Zahl von SchülerInnen 
aus Rosendahl, wohnortnah die Theodor-Heuss-Realschule besuchen zu wollen. 
 

c) Sachstandsbericht zu der Herausgabe des Bandes III der Stadtgeschichte 
Herr Hessel berichtete, dass die 5 Beiträge für den Band III der Stadtgeschichte jetzt vor-
liegen. Das Gesamtwerk werde ca. 600 Seiten umfassen. Ende Mai sei mit dem Ab-
schluss der Korrekturphase zu rechnen, so dass die Fertigstellung im Juni erfolgen könne. 
Die zeitliche Verzögerung habe sich wegen der Korrektur und notwendigen Ergänzung 
von Autorenbeiträgen ergeben. 

 
d) Jahresbericht der Stadtbücherei Coesfeld für das Jahr 2003 

Herr Hessel konnte über erfreuliche Entwicklungszahlen bei den Nutzern und bei den Ent-
leihzahlen der Stadtbücherei berichten. Insbesondere die Internetnutzung habe stark zu-
genommen. Der Bericht mit den entsprechenden Zahlenangaben ist den Ausschussmit-
gliedern in der Sitzung ausgehändigt worden. 

 
e) Baumaßnahmen am Bahnhof Lette 

Herr Dickmanns berichtete über den Stand der Baumaßnahmen am Bahnhof Lette. Dort 
werde z.Zt. die Ausstellungsfläche um den Bereich der ehemaligen Fahrradverleihstation 
erweitert. Diese werde jetzt mit Zustimmung des Heimat- und Verkehrsvereins Lette e.V. 
in einem vorhandenen Eisenbahnwaggon untergebracht. 2 Sponsoren aus Lette würden 
die gesamte Maßnahme finanzieren, so dass der Stadt hierfür keine Kosten entstehen. 
Die Ausstellungsfläche werde zukünftig ca. 160 qm betragen. Anfang Mai werde die Maß-
nahme abgeschlossen sein. 

 
f) Renovierung des alten Umkleidegebäudes am Sportzentrum Lette  

Herr Dickmanns teilte mit, dass die alten Umkleideräume und die Außentoiletten in Eigen-
leistung  durch den Sportverein DJK Vorw. Lette e.V. in diesem Jahr renoviert werden. 
Kosten seien in Höhe von ca. 20.000,-- € ermittelt worden. Der Verein werde städt. Mittel 
in Höhe von 11.000,-- € für diese Renovierungsmaßnahme erhalten.  

 
g) Errichtung eines Geräteschuppens hinter dem neuen Vereinsheim des DJK 

Herr Dickmanns informierte den Ausschuss über den geplanten Bau eines Lagergebäu-
des hinter dem neuen Vereinsheim der DJK Vorw. Lette e.V.. Der Bauantrag sei jetzt ge-
nehmigt worden. Dieses Vorhaben sei hinter die Renovierung des alten Umkleidegebäu-
des zurückgestellt worden, so dass mit einer Realisierung in Eigenleistung wohl nicht in 
diesem Jahr zu rechnen sei.   

 
 
Abstimmungsergebnis zur Kenntnis genommen 
 
 
 
 
 
Punkt 2 der Tagesordnung
Vorl. 102/2004 
KSS 

 Bericht zur Abwicklung der Umbaumaßnahmen 
im Bestand der "Freiherr-vom-Stein-
Realschule" 
 
 

Bericht zur Abwicklung der Umbaumaßnahmen im Bestand der "Freiherr-vom-Stein-
Realschule" 
 
Herr Goerke fragte nach genaueren Zahlen bei den zu erwartenden Einsparungen bei dieser 
Umbaumaßnahme. Herr Dickmanns erläuterte, dass es jetzt noch zu früh sei, um hier ge-
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naue Zahlen zu nennen. Es seien Mittel in Höhe von ca. 220.000,-- € noch nicht angefordert 
worden, da einige Maßnahmen auf Grund der Personalsituation noch nicht umgesetzt wer-
den konnten.  
 
  
 
Abstimmungsergebnis zur Kenntnis genommen 
 
 
 
 
 
Punkt 3 der Tagesordnung
Vorl. 98/2004 
KSS 

 Auflösung der Schulkindergärten 
 
 

Auflösung der Schulkindergärten 
 
Der Ausschuss nahm die Ausführungen des Schulamtes des Kreises Coesfeld zur geplanten 
Auflösung der Schulkindergarten zur Kenntnis und beschloss, einen Vertreter des Schulam-
tes im Frühjahr 2005 zu einer Sitzung einzuladen mit der Bitte, über den dann aktuellen 
Stand der Entwicklung zu berichten.  
 
Abstimmungsergebnis einstimmig beschlossen 
 
 
 
 
 
Punkt 4 der Tagesordnung
Vorl. 107/2004 
KSS 

 Antrag der CDU-Fraktion zum Abitur nach 12 
Jahren 
 
 

Antrag der CDU-Fraktion zum Abitur nach 12 Jahren 
 
Auf Antrag der CDU-Fraktion beauftragte der Ausschuss die Verwaltung einstimmig, sie mö-
ge in der nächsten Ausschusssitzung zur Thematik „Abitur nach 12 Schuljahren an Coesfel-
der Gymnasien“ berichten bzw. durch einen Vertreter des Gymnasiums Nepomucenum be-
richten zu lassen. 
 
Abstimmungsergebnis einstimmig beschlossen 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Punkt 5 der Tagesordnung
Vorl. 93/2004 
KSS 

 Erweiterung der Kardinal-von-Galen-Schule 
Lette 
 
 

Erweiterung der Kardinal-von-Galen-Schule Lette 
 
Herr Goerke erklärte für die CDU-Fraktion, dass die Sanierung eines Pavillons an der Kardi-
nal-von-Galen-Grundschule nicht in Betracht kommt. Zur Deckung des Raumbedarf seien 
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daher 3 Unterrichtsräume, 2 Mehrzweckräume und ein Multifunktionsraum insbesondere 
unter Berücksichtigung des Bedarfs für die Ganztagsbetreuung erforderlich. Die Ganztags-
betreuung sei in den Räumen der Kindertagesstätte nicht dauerhaft gesichert, insbesondere 
vor dem Hintergrund, dass zukünftig für die 0 – 3 –jährigen Kinder Kindergartenplätze zuge-
sichert werden müssen.  Er beantragte, den Beschlussvorschlag entsprechend zu ändern. 
Die Durchführung eines Planungswettbewerbes werde als akzeptabel angesehen, da die 
Personalkapazität im Zentralen Gebäudemanagement eine eigene Planung und Durchfüh-
rung nicht zulässt. Herr Goerke verdeutlichte nochmals, dass ein Anbau unverzichtbar sei.  
 
Herr Prüfe wies darauf hin, dass die Abschaffung der Pavillons als unbedingt notwendig an-
gesehen werde. Die SPD-Fraktion vertrete aber die Auffassung, das Projekt im eigenen 
Hause zu planen und durchzuführen. Die im Haushalt eingestellten Planungskosten in Höhe 
von 50.000,-- € könnten  eingespart werden.  
 
Der Ausschuss verständigte sich einvernehmlich darauf, über die Erweiterung der Schule 
und über die Durchführung eines Planungswettbewerbes getrennt abzustimmen.  
 
 
 
 
Beschluss (1): 
 
Es wird beschlossen, die Planungen zur Erweiterung der Kardinal-von-Galen-Grundschule 
Lette für 3 Unterrichtsräume, 2 Mehrzweckräumen und einem Multifunktionsraum mit Ganz-
tagsbetreuung aufzunehmen und zu betreiben.  
 
 
Beschluss (2) : 
 
Der Ausschuss für Kultur, Schule und Sport empfiehlt dem Rat, einen Planungswettbewerb 
für die Erweiterung der Kardinal-von-Galen-Grundschule Lette durchzuführen. 
 
   
 
Ergebnis Beschluss (1): einstimmig beschlossen 
Ergebnis Beschluss (2): 9 Ja-Stimmen 
 4  Nein-Stimmen 
 0  Enthaltungen 
 
 
 
Punkt 6 der Tagesordnung
Vorl. 95/2004 
KSS 

 Aufstellung von Richtlinien über den Einsatz 
und die Verwendung der Mittel der Sportpau-
schale 
 
 

Aufstellung von Richtlinien über den Einsatz und die Verwendung der Mittel der 
Sportpauschale 
 
Herr Goerke erklärte für die CDU-Fraktion, dass die Aufstellung eines Sportentwicklungspla-
nes für Coesfeld angezeigt sei. Der Bedarf für Sportstätten und die notwendigen Unterhal-
tungsmaßnahmen an Sportstätten sei zu ermitteln, damit eine sinnvolle Verteilung der Sport-
pauschale möglich wird. Der Großteil der Sportpauschale sei zunächst einer Rücklage zuzu-
führen, damit größere Maßnahmen durchgeführt werden können. Herr Goerke schlug vor, 
dass die Sportvereine eine Prioritätenliste ihrer Förderwünsche erstellen.  
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Herr Vogt begrüßte für die SPD-Fraktion die Aufstockung der Sportpauschale auf jetzt 
86. 979,-- €. Auch er sah die Notwendigkeit, einen Sportentwicklungsplan für Coesfeld zu 
erstellen. Zusätzliche Mittel könnten bei Mischnutzungen von Sportstätten  aus der Schul-
pauschale hinzukommen.  
 
Herr Hessel merkte an, dass bereits im Jahre 2000 ein Sportentwicklungsplan aufgestellt 
werden sollte. Aus Kostengründen habe man aber von einer Realisierung abgesehen.  
 
Der Ausschuss beauftragt die Verwaltung einstimmig, Richtlinien für die Verwendung und 
den Einsatz der Mittel der Sportpauschale unter Beteiligung des Stadtsportringes Coesfeld 
e.V. zu erarbeiten.  
 
Abstimmungsergebnis einstimmig beschlossen 
 
 
 
 
 
Punkt 7 der Tagesordnung
Vorl. 92/2004 
KSS 

 Budgetbericht für das Budget 03 - Bildung, Kul-
tur, Freizeit 
 
 

Budgetbericht für das Budget 03 - Bildung, Kultur, Freizeit 
 
Herr Hessel berichtete, dass der Jahresabschluss für das Budget 03 – Bildung, Kultur, Frei-
zeit eine Verbesserung von insgesamt 787.000,-- € ergeben habe. Die einzelnen Zahlen 
können den beigefügten Übersichten für die Bereiche Bildung, Kultur und Freizeit entnom-
men werden, wobei insbesondere die Verbesserungen bei den Verrechnungen mit dem 
Zentralen Gebäudemanagement zu sehen sind.  U.a. aus personellen Gründen im Bereich 
des Zentralen Gebäudemanagements konnten nicht alle geplanten Maßnahmen umgesetzt 
werden. So seien z.B. die Aufträge für Brandschutzmaßnahmen an Schulen erst kürzlich 
vergeben worden.  
  
Abstimmungsergebnis zur Kenntnis genommen 
 
 
 
 
 
Punkt 8 der Tagesordnung
Vorl. 96/2004 
KSS 

 Anfragen der Ausschussmitglieder 
 
 

Anfragen der Ausschussmitglieder 
 
Anfrage des Ausschussmitgliedes Prüfe bzgl. Benennung der Schulen, die Interesse 
an der Einführung einer Offenen Ganztagsschule haben 
Herr Hessel teilte mit, dass die Lambertischule, die Martin-Luther-Schule und die Kardinal-
von-Galen-Grundschule Lette starkes Interesse an der Einführung der Offenen Ganztags-
schule hätten. Die Laurentiusschule habe Interesse zu einem späteren Zeitpunkt bekundet. 
Alle anderen Schulen befinden sich noch im Meinungsbildungsprozess. Diese Aufzählung 
sei vorläufig, da sich einige Schulkonferenzen noch nicht mit diesem Thema befasst hätten.    
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Anfrage des Ausschussmitgliedes Exner bzgl. Bekanntgabe zukünftiger Projekte der 
Stadtbücherei, die mit Landesmitteln gefördert werden 
Herr Hessel berichtete, dass seit einigen Tagen der Zuwendungsbescheid für das Projekt 
„Frühkindliche Leseförderung“ der Stadtbücherei vorliege. Die Maßnahme in einem Umfang 
von 8.000,-- € werde mit einem Betrag von 5.000,-- € durch das Land mitfinanziert.  
 
 
Anfrage des Ausschussmitgliedes Vogt bzgl. Ersatz einer Holzbrücke auf dem Kinder-
spielplatz an der Martin-Luther-Schule 
Herr Hessel informierte, dass die Finanzierung bereits geregelt wurde und ein Ersatz der 
Holzbrücke veranlasst worden sei. 
 
Abstimmungsergebnis zur Kenntnis genommen 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Wolfgang Rungenhagen 
Vorsitzender 

 Ulrich Kentrup 
Schriftführer 

 
 


